

SE SUSCRIBE EN TOLEDO, LIBRERIA DE FANDO.

SE PUBLICA TODOS LOS SÁBADOS.

Este Boletín está dedicado á la circulacion de las comunicaciones oficiales del Arzobispado y demas que convenga al interés del Clero.



Los señores eclesiásticos que no le reciban á tiempo, harán la reclamacion dentro del término de 20 dias, pasados los cuales no será atendida.

# BOLETIN ECLESIASTICO

DEL

## ARZOBISPADO DE TOLEDO.

### MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.

*Negocios eclesiásticos.—Negociado 1.º—Circular.*

Constante el Gobierno en su propósito de llevar á efecto las estipulaciones consignadas en el Concordato de 1851 y convenio adicional, á medida que las circunstancias lo vayan permitiendo, cree llegadas las de proceder á la nueva circunscripcion de diócesis. Nadie mejor que V..., que diariamente estará tocando los inconvenientes que ofrece la actual para el buen régimen y gobierno de la suya, comprenderá la oportunidad de esta resolucion. Pero su importancia y grave trascendencia, las delicadas consideraciones que deben tenerse presentes ántes de tocar una organizacion consagrada por el prestigio de tantos siglos, dan á conocer con cuánta circunspeccion, con qué exmerada diligencia debe caminarse para no incurrir en dificultades mayores que las que se pretenden evitar. Varios han sido los trabajos hechos con este objeto en los últimos años; obstáculos imprevistos no permitieron llevarlos á completa sazón, contribuyendo además las vicisitudes por que la nacion ha pasado, á que no se sacara de ellos el fruto que debiera prometerse. Para suplir su falta, y que pueda utilizarse lo poco que resta en la forma más apropiada, completándolos con otros de que tambien se carece, y cuyo resultado no ha de ser ménos provechoso, la Reina (Q. D. G.), se ha servido disponer signifique á V... su voluntad, de que á la brevedad que consiente lo delicado de la operacion, devuelva V... á este Ministerio el estado que adjunto le acompaño, llenas sus casi-

llas con la mayor escrupulosidad. En la primera columna deberá V... anotar los límites que hoy terminan esa diócesis, expresándolos con sus nombres propios, ora consistan en accidentes naturales, como arroyos, rios, montes ó valles, ora en signos convencionales, como caseríos, lugares ó pueblos. Este trabajo es la base, el cimiento sobre el que ha de estribar todo lo que ha de hacerse después. Y esta sola consideracion será suficiente para que V... comprenda qué privilegiada atencion debe prestarle. Pero no basta esto; una relacion sucinta de nombres no alcanzará muchas veces á hacer formar idea adecuada de lo que se intenta saber. Por eso deberá V... acompañarla de cuantas observaciones estime conducentes al efecto; siendo preferible el exceso de ilustracion á lo diminuto de las noticias. Muy útil será tambien que V... formule todas las que le ocurrieren sobre sus ventajas ó inconvenientes, poniendo de manifiesto, con el conocimiento que la experiencia le habrá sugerido, unas y otros. Al anterior estado, es tambien voluntad de S. M. que agregue V... otro trabajo en que presente la nueva circunscripcion que en concepto de V..., oyendo si le pareciere necesario á su Cabildo, deba darse á esa diócesis, describiendo sus nuevos términos con la misma claridad y distincion con que habrá expuesto los actuales, expresando su extension superficial en leguas cuadradas, su poblacion y la distancia á que se hallare de la capital diocesana la parroquia más distante de la misma. Es de desear que, siempre que las necesidades religiosas y la conveniencia física, fun-

dada en la topografía del terreno, lo permitieren, esta división se acomode á la civil de las provincias. Y tambien debe aspirarse á que tomándose en cuenta la última de dichas circunstancias, y la de los medios de comunicacion existentes y probables, se fije el número de almas de manera que se equiparen en lo posible las diócesis, facilitando el trabajo de sus Pastores. Para el mejor desenvolvimiento de estas indiçaciones y mas completa explicacion de todo lo que es de tener presente en asunto tan delicado, S. M. verá con satisfaccion que V... acompañe á su proyecto cuantas observaciones juzgue dignas de ser apreciadas asi para demostrar su conveniencia, como para esclarecer y poner de manifiesto todos sus pormenores. S. M. no cree necesario inculcar á V... el alto interes que va unido á una operacion de esta especie, ni excitarle á que se consagre á ella con todo el empeño que su importancia exige. Se lisonjea con la idea de que V... lo comprenderá inmediatamente, y se decidirá sin mas estímulo á dedicarse á la parte que es llamado á desempeñar, con todas las condiciones que su perfecta ejecucion reclama. V... se hará acreedor al especial aprecio de S. M. y á la gratitud del pais si llegare al grado que de su celo, patriotismo y religiosa piedad es de esperar. Por último, á fin de que no se pierda momento en utilizar los trabajos, me manda S. M. decir á V... que puede remitir cada uno de los dos que se le encomiendan luégo que lo tuviere concluido, sin esperar el envio simultáneo de ambos, si V... no lo creyese necesario bajo algun punto de vista especial.

De Real orden, comunicada por el Sr. Ministro de Gracia y Justicia, lo digo á V... para su inteligencia y cumplimiento, debiendo V... acusar el recibo de esta comunicacion. Dios guarde á V... muchos años. Madrid 29 de Junio de 1861. El Subsecretario, Antonio Casanova.—Sr. Obispo de...

(Del Pensamiento Español.)

### VICARÍA GENERAL ECLESIASTICA DEL ARZOBISPADO DE TOLEDO.

El Párroco de Polán, con fecha 18 de Julio próximo pasado, me dice lo que sigue:

«En cumplimiento de lo ordenado por V. S. segun comunicacion, que se ha servido dirigirme, su fecha 26 de Junio último, digo que, desde el 27 del mismo hasta el dia de ayer, he sido testigo de las demostraciones más patéticas, de los afectos más tiernos y de cuantos sentimientos inspira la fe y piedad cristianas: ese período de dias,

que deseaba con mis feligreses nos ha llenado de una consoladora satisfaccion, que no dudo lo será tambien para V. S. en sumo grado, á causa de las misiones apostólicas, que nos fueran concedidas por el Emmo. Sr. Cardenal, nuestro dignísimo Prelado, y ejecutadas por Presbíteros de la congregacion de S. Vicente de Paul. Sin extremecimiento, sin que el corazon se moviera y sin derramar dulces y abundantes lágrimas nadie pudo presenciar en dicho dia 27 la llegada á esta poblacion de referidos varones apostólicos: tres pueblos concurrían en obsequio y veneracion de los Padres misioneros; Sonseca, que los acompañaba y despedía muy reconocido; Layos que los ve en su tránsito y les ofrece lugar de descanso con la mayor atencion, y Polán, que los espera con alegria y sobresalto sin igual dispuesto á la fausta mision. En efecto, la casa de Sta. Catalina donde media el camino de Layos con esta poblacion, fue el punto donde á las once de la mañana de dicho dia esperábamos el Ayuntamiento, funcionarios públicos, mayores contribuyentes, yo y multitud del pueblo, recibir á los enviados del Señor: á poco rato llegaron felizmente acompañados del Párroco de Sonseca, seis Sacerdotes particulares del mismo, del Ayuntamiento y más de trescientas personas de aquel pueblo, que les seguían, tanto á pié como á caballo y en carruajes, los cuales reunidos con los que esperábamos de este pueblo llevados de un mismo sentimiento, era causa de un espectáculo conmovedor, como lo fue en el resto del camino, y sobre todo á la entrada en esta poblacion, donde se ballaba el resto de este vecindario, que esperaba con entusiasmo religioso la llegada de los viajeros apostólicos, los cuales fueron aplaudidos y vitoreados extraordinariamente, y recibidos con las señales más expresivas de respeto, veneracion y alegria, que se anunciaba tambien por la banda de música de esta poblacion, en cuya entrada se advirtió tal extremecimiento de afecto á los Padres, que no hubiera habido persona alguna, por indiferente que fuera, que hubiera podido resistir á tan fuerte excitacion de un dulce llanto, como todos experimentaron en tal y tan aceptable ocasiou, en que pocos vecinos de este pueblo dejaron de hallarse. En medio de tanto aplauso, que revelaba una sincera aceptacion tan general de un pueblo que obstruía las plazas y las calles, eran conducidos los enviados del Señor á esta iglesia parroquial, donde después de su visita al Santísimo Sacramento, recibieron la bendicion, y acompañados de la misma concurrencia, se retiraron á

la casa habitacion que se les tenia preparada cerca de la iglesia, y con la mayor disposicion, acordando desde luégo las horas más convenientes para los ejercicios de la santa mision.

No habian empezado pues las tareas apostólicas, ni este ni los pueblos convecinos tenian una idea, ni de las misiones, ni de la virtud y mérito de los misioneros, ni tenian una idea siquiera de cuántas fueran sus fatigas; mas ni la estacion del calor, ni la circunstancia del agosto en pueblo agrícola, nada en fin mostraba indicio alguno, hasta experimentarlo, de recoger fruto alguno de la santa mision; pero á pesar de esas circunstancias, por el contrario, se descubren señales que predicen el fruto que se esperaba conseguir. Empezaron pues los trabajos apostólicos con el sermón de apertura el mismo día 27 á las ocho de la noche, que fue muy concurrido, no solamente de este pueblo, sino tambien de los inmediatos Guadamur, Noez y Casasbuenas: en él se anunciaron más públicamente las horas en que los demás días fueran los ejercicios de mision, á saber: á las tres de la mañana, ejercicio del cristiano y plática doctrinal por tres cuartos de hora, sobre los preceptos divinos: de seis á once de la mañana y de dos á cinco de la tarde asistencia al confesonario: á las ocho y media de la noche el santo rosario, ejercicio del cristiano, plática doctrinal por tres cuartos de hora, sobre los Sacramentos de Penitencia y Eucaristía, letanía cantada á nuestra Señora, sermón dogmático y Santo Dios, cuyos ejercicios han sido cotidianos, á excepcion de los jueves.

Cada día de tan santos ejercicios se advertia mayor concurrencia: cada día crecia más tambien la admiracion de los espectadores de aquellos varones apostólicos, por su celo y recogimiento, por su virtud y sus fatigas, de las que apenas descansaban, y sobre todo por su ardiente caridad. Bien ha dicho el apóstol; que «la caridad todo lo sufre, todo lo soporta, nunca desfallece, no obra bajamente.» ¡Qué bueno hubiera sido que á tales fatigas hubiera favorecido una estacion mas templada, un tiempo más desocupado y hubiéramos gozado algunos días más de la santa mision! Pero á pesar de todo no ha dejado de producir grandes frutos en las almas por la penitencia, ni ha dejado de ser aceptable á todos, con olvido de los intereses materiales, del descanso corporal y del sueño que eran consiguientes á los trabajos de la presente estación, con tal que redundara todo en favor de los bienes espirituales y eternos, á que con especialidad parece hemos sido llama-

dos en estos días, recibiendo mucha gracia y experimentando las misericordias del Señor, que por medio de la santa mision ha visitado á su plebe, llenándola de consuelo por Jesucristo, Padre de las misericordias y Dios de toda consolacion.

A los pocos días de la santa mision se daban ya á conocer sus frutos por la asistencia á todos sus actos, por la concurrencia de penitentes, que muchos días no se les podia administrar el santo Sacramento, á pesar de ser seis, y muchos días siete confesores en las horas marcadas de confesonario; por la asistencia al santo sacrificio de la Misa, por la union y paz que se notaba en todas partes, por las diferentes restituciones que tuvieran lugar y abiertas reconciliaciones de los mas rencorosos y enemistados; y si en todos estos conceptos ha fructificado mucho la santa mision, particularmente en uno de ellos, en la administracion del santo Sacramento de la penitencia que habran recibido mas de dos mil almas con la mayor disposicion, muchas de ellas repetidas veces, cuando muchas por ignorancias y falta de los requisitos á la buena confesion se hallaban en mala conciencia por diez, veinte ó mas años, y acaso toda la vida, viniendo de este modo al sacrilegio, deteniéndose en la injusticia, en la ocasion próxima y otras muchas circunstancias que las paraba en el pecado, y han desaparecido, al ménos por ahora, reconciliándose con Dios, cuya misericordia, particularmente en estos días, ha sido bien conocida por esta porcion del rebaño de Jesucristo, á la cual podemos decir con el apóstol: «Mi consolacion es principalmente por las buenas nuevas que recibo del buen estado de vuestra Iglesia, cuya causa es Jesucristo.»

Fructificando así el ejercicio de la santa mision, llegó luégo el día de la comunión general como sello que iba á marcar tantos actos piadosos y confirmaba la estimacion que se hiciera de esos días de misericordia: el 14 del actual fue el destinado para esa gran fiesta que se celebrara tan digna y solemnemente por todos, concurriendo muchas almas de los pueblos convecinos, Guadamur, Noez, Casasbuenas, y de aquellos que ántes tuvieron las misiones, Sonseca, Cuerva y Menasalbas. A ese fin el Ayuntamiento, Juzgado de paz, los funcionarios públicos y varios particulares de este pueblo se ofrecieron con la mejor intencion y voluntad, acordándose que la festividad al Smo. Sacramento, como es de costumbre al fin de las santas misiones, se tuviera con la mayor solemnidad por la mañana y hora de las diez, con Misa solemne con S. M. manifesto y plática

acerca de la comunión sacramental que tuvieron más de quinientas personas: por la tarde á las cinco se celebró también la solemne procesion con el augustísimo Sacramento, cuya carrera fue adornada con arcos de triunfo de mucho gusto, para las estaciones, en los cuales se leían composiciones poéticas alusivas al augusto Sacramento, que era conducido en carroza perfectamente adornada con alhajas, flores de todas clases y niños con vestiduras de ángeles: á tan solemne acto de religion asistieron los señores concejales, los funcionarios públicos, las seis hermandades establecidas en esta parroquial con sus respectivos estandartes, cetros, cera y más de sesenta hermanos ó individuos de cada una, por lo menos de las cuatro principales: asistieron también el Párroco de ésta, párrocos de Noez y Guadamur, la banda de música de este pueblo y todos los particulares mayores contribuyentes del mismo y demás del pueblo.

Concluida tan solemne procesion se tuvo por el Sr. Director de la mision el sermón último y despedida, que vino á ser como una confirmacion de los afectos que se habian despertado en todos los ánimos con los sermones anteriores: muchas veces se movieron los ánimos al llanto por la union con que se anunciaban y reproducian las verdades eternas, por una despedida tan tierna de los enviados del Señor, y por el reconocimiento del grande auditorio á tanta indulgencia como Dios nos hiciera con ellos en esos dias de sus misericordias. Pero no con esto habian concluido los efectos de la santa mision: los pobres necesitados debian esperar alguna cosa en atencion á sus necesidades, y así fue, que dicho dia 14 y de la solemne festividad, se socorrieron casi cien familias pobres con tres libras de pan, garbanzos y tocino, á cuya obra de caridad contribuyeron varios particulares y mayores contribuyentes con una ó media fanega de pan, dos, una ó media arroba de garbanzos etc. Además que en memoria también de los pobres, los dias 15 y 16 fueron destinados por el Sr. Director á establecer en éste y en el pueblo de Guadamur las conferencias de S. Vicente de Paul, siéndolo en éste la de hombres y mugeres y en aquel la de mugeres, cuyas instituciones serán de mucho provecho espiritual y temporal, motivo de union, cuyo centro será la caridad cristiana, y cuyo fin es extender el reinado de Jesucristo. Es cuanto me ha parecido conveniente comunicar á V. S. de lo ocurrido en esta durante lo santa mision y dias de permanencia en ella los Padres misioneros que

por fin dispusieron marcharse el 17 del actual á su casa de Madrid, suspendiendo por ahora sus tareas apostólicas, y en efecto lo verificaron á las seis de la mañana de dicho dia, despues de recibir la bendicion de costumbre, para lo cual se advirtió un movimiento general de este vecindario que se preparaba á despedirlos, acompañarlos hasta la estacion del ferro-carril de Toledo y hasta su casa de Madrid, como lo verificaron Don Pio Hernandez, Alcalde; D. Gregorio Villa, Teniente; D. Diego Sanchez Ocaña, Juez de paz; D. Crisanto y D. Roman de Guzman; D. Manuel y D. Francisco Vejerano y D. Cecilio Guadamillas, de que fueron muy reconocidos tanto los Padres misioneros como el Sr. Superior de la congregacion, y sobre todo el Emmo. Sr. Cardenal nuestro dignísimo Prelado, á quien tuvieron el honor de presentarse en compañía de los Padres. Todo lo cual comunico á V. S. en cumplimiento de lo que se ha servido mandarme en este particular, y si tiene á bien dar las gracias al Emmo. Señor en nombre de este pueblo por el favor en concedernos esos dias de misiones y de salud eterna. Polán 18 de Julio de 1861.—Francisco Merás.—Sr. Vicario general de Toledo.»

Cuya comunicacion elevada al superior conocimiento de S. Ema. el Cardenal Arzobispo mi Señor ha dispuesto, por su orden de 3 del corriente, se inserte en el Boletin eclesiástico de este Arzobispado. Toledo 6 de Agosto de 1861.—El Teniente Vicario general, Pedro Corral Juñent.

## EDICTO.

El Excmo. Cabildo de esta santa Iglesia Primada, por edicto fecha 7 del corriente mes de Agosto, y que fina en 21 del mismo, llama á optantes naturales del Arzobispado, y que reúnan los requisitos necesarios, á dos becas de gracia de su patronato en el Seminario conciliar de S. Ildefonso de esta ciudad.

## ANUNCIO.

Se halla vacante la plaza de sacristan-organista de la iglesia parroquial de Aina, pueblo distante nueve leguas de Albacete; su dotacion consiste en 1.100 rs. que satisface la Fábrica y como unos 800 que produce el pié de altar, siendo su vecindario de 450 vecinos. Las solicitudes se dirigirán á D. Elías Bachiller hasta el 15 del corriente.

Editor, D. Severiano Lopez Fando.

TOLEDO:—1861.

IMPRESA DEL MISMO, ANCHA 31, Y NUNCIO VIEJO 11.